

AUX LIMITES D'UN MOUVEMENT DE MASSE: LE CAS
DES ALLEMANDS DES SUDÈTES ET DE LEUR PARTI
1933—1938

Ronald M. Smelser

Cet exposé traite de la transformation intérieure du mouvement Henlein en un mouvement de masses politiques dans un petit pays et de l'influence que la NSDAP du Reich exerça sur lui. L'analyse montre que l'augmentation considérable des ses membres au printemps 1935 est imputable aux désillusions dues aux échecs rencontrés par l'activisme sudète-allemand pour une solution des problèmes économiques et nationaux. La deuxième augmentation considérable des membres au printemps 1938 fut influencée non seulement par des raisons de politique intérieure mais aussi tout spécialement par le développement de la politique internationale et par l'„Anschluß“ de l'Autriche à l'Allemagne. Afin de poursuivre son but Hitler viola d'autant plus facilement le parti sudète qu'il manquait un coordinateur dynamique, qui eut été capable d'équilibrer ce mouvement „pluraliste“ par son propre poids.